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珠海银隆起诉大股东侵占逾10亿 魏银仓反诉董明珠

证券时报记者 孟庆建 赵黎昀 岳薇

董明珠斥巨资投资的珠海银隆近

日自曝“家丑”，主动对外披露大股东

银隆集团及银隆集团实控人魏银仓、

及前高管孙国华涉嫌侵占公司利益超

10

亿元。

证券时报记者获悉， 珠海银隆在

发送给各股东的函件中称， 已经对魏

银仓、孙国华等发起诉讼，并向经侦报

案追究涉案人刑事责任。

11

月

13

日，

魏银仓接受媒体采访时回应，“已经起

诉她（董明珠）了”。

在今年

3

月完成管理层变动后，

珠海银隆陆续曝出许多问题。 格力电

器董事长董明珠在谈及珠海银隆时曾

表示：“银隆这个项目本身是没有问题

的，主要是企业有一些管理漏洞。 ”此

次对银隆集团及原管理层发起诉讼也

显示了董明珠在发力修补珠海银隆埋

下的漏洞。

管理层交接后发现疑点

珠海银隆在函件中表示， 今年

3

月份公司完成管理层变更， 选举卢春

泉任董事长、 聘请赖信华担任公司总

经理， 原珠海银隆创始团队中孙国华

不再担任公司董事长及总裁职务，在

4

月份公司监事会亦发生变化。 而在

新一任董事会监事会及公司管理层履

职过程中， 发现公司与大股东之间存

在频繁关联交易，部分交易存在异常与

疑点。

证券时报·

e

公司记者了解到，在

这次的管理层变动中，银隆董事长与总

裁两个职位都不再由创始人团队中的

人员担任， 但银隆原创始人魏银仓、原

总裁孙国华继续担任银隆公司董事。新

任管理团队中，董事长卢春泉为普润资

产管理公司总经理， 后者是珠海银隆

2015

年进行第二轮融资的主要投资方

之一。 赖信华则有格力背景，其在

2017

年

6

月前后加入珠海银隆， 分管生产、

技术。

珠海银隆表示， 就新管理层履职

过程中发现的部分交易存在异常和疑

点，公司自

2018

年

7

月底开始委托律

师事务所及会计事务所就公司与大股

东银隆集团及实际控制人魏银仓、孙

国华及关联公司之间的关联交易事项

作了专项尽职调查和审计。 报告显示，

大股东通过关联交易侵占公司财产损

害公司利益， 部分行为涉嫌构成刑事

犯罪。

今年

10

月

10

日， 珠海银隆召开监

事会， 决议责令公司追究相关公司和

人员的法律责任，追回被侵占款项。在

10

月

18

日， 公司正式就三起大股东及

关联方侵害公司利益事项向珠海中级

人民法院提起民事诉讼， 三期案件标

的总额超过

7.8

亿元，其中本金部分

6.8

亿元。 对于关联交易中涉嫌刑事犯罪

的， 公司已经向珠海市公安局经侦局

进行报案，涉案金额

2.7

亿元，目前法

院已经正式受理。

银隆：当前生产活动正常

珠海银隆因董明珠的青睐走向大

众视野。 天眼查显示，截至目前，董明

珠实际出资为

1.92

亿元，持股

17.46%

，

为珠海银隆第二大股东。 珠海银隆的

股东还包括多家明星投资者， 例如大

连万达集团股份有限公司和京东系的

宿迁涵邦投资管理有限公司。

在董明珠牵头各路资本投资珠

海银隆后，从

2017

年

11

月到

2018

年

4

月，该公司陆续完成管理层变

更，随之，珠海银隆逐渐曝出各种

问题。

今年

5

月份， 媒体报道珠海银隆

在河北邯郸、 成都的园区相继被曝多

条生产线停工、 大批员工出走；

7

月

份， 南京银隆产业园由于和业主方的

纠纷未平， 被江苏省高级人民法院查

封———接连而至的风波把银隆推向了

质疑的漩涡。

11

月

13

日， 珠海银隆方面接受证

券时报·
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公司记者采访时表示：“当前

案件正在诉讼阶段， 对此事暂时不作

评论。”谈到珠海银当前生产情况时表

示，

8

大园区目前生产经营一切正常，

生产效率相比之前也有明显提高。

该负责人同时回应了被媒体曝

出的诸多问题， 表示此前媒体对邯

郸园区问题存在误读， 邯郸园区不

存在停产状况， 该园区当前生产正

常，现有员工

3000

多人，主要生产

材料、电池、

PACK

、储能产品，还有

物流车等专用车。 南京园区现在也

一切正常。

在今年

8

月份， 珠海银隆总经理

赖信华接受《中国企业家》采访时称，

珠海银隆确实面临一些问题， 如长期没

有收回的应收账比较多， 之前管理层盲

目生产，造成的库存压力也很大，这些都

带来了很大的资金压力。 赖信华表示，

“很长一段时间， 我们都在解决历史问

题，确实得一步一步来，现在要保证正常

的订单流动起来，去掉库存，让企业回归

常态发展，这是一个过程。 ”

董明珠是否会出面？

面对珠海银隆的突然变故，格力电

器董事长兼总裁董明珠的行动将成为

焦点。

作为珠海银隆第二大股东的董明珠

会否出面承担更多责任？ 珠海银隆未来

会否烙上更多格力“色彩”？ 格力电器方

面人士对证券时报记者表示， 对这一层

面的事情暂不清楚。

值得注意的是， 今年

8

月中旬证

券时报“上市公司高质量在行动”报道

组走进格力电器对话董明珠， 在谈及

珠海银隆时， 董明珠表示仍然看好珠

海银隆的安全性与技术优势， 尤其是

它的储能技术。 她表示：“银隆这个项

目本身是没有问题的，主要是企业有一

些管理漏洞。 ”

而在今年早些时候， 有关银隆遭遇

经营困局的消息不胫而走时， 赖信华曾

在媒体采访中表示， 董明珠没有参与银

隆管理，但有时候会和她交流。

洛阳银隆首台整车下线

珠海银隆风波不断的同时， 作为其

重大在建项目之一的银隆新能源（洛阳）

产业园（下称“洛阳银隆”）近期却屡屡传

出新战果。

据洛阳日报报道 ，

10

月

30

日上

午，银隆新能源洛阳产业园联合厂房

1

号车间试运行，并举行了首台新能源整

车下线仪式。 报道称，此次

1

号车间试

运行和首台新能源整车下线，标志着洛

阳银隆项目为全面竣工投产打下了坚

实基础。

按照珠海银隆与洛阳市政府的协

议，双方将在洛推进纯电动商用车、纯电

动特种专用车、新能源环卫车、新能源皮

卡车、 纯电动农机具等多个新能源车型

的研发及产业化。

同时， 银隆还将布局钛系列电池生

产基地，开展钛系列电池、储能电池、启

停电池、动力总成等产业化项目，进行储

能电站和充电应用等本地化推广项目。

此外， 银隆还将把河南作为重要的产业

基地纳入集团公司战略发展规划， 规划

和引导战略供应商来豫建厂， 促进配套

产品供应的逐步本地化。

如此规模庞大的洛阳银隆项目何时

能够最终建成？ 原先计划的功能是否能

够一一实现？首台新能源整车下线后，整

体生产计划又是如何？

带着疑问，证券时报·

e

公司记者与

洛阳市委宣传部取得联系， 对方回应称

企业的生产经营细节情况尚不掌握。

洛阳银隆相关负责人则回应称，目

前项目整体依然在建。 洛阳银隆厂区比

较大，将近

3000

亩，下线新车的厂房只

是一标段的其中一个厂房， 项目要分好

多标段。 如需进一步采访需要与珠海银

隆总部提前申请。

珠海银隆相关负责人则简单回应

表示， 目前洛阳园区按照既定规划正在

建设。

控股股东引战投“求变” 蓝丰生化将变更实控人

证券时报记者 曾灿

又一家

A

股公司的大股东计划

通过引入战略投资方的形式转让控制

权，蓝丰生化

(002513)11

月

13

日晚间

公告称， 公司控股股东正在筹划股权

转让事项，或涉实控人变更。

披露称， 蓝丰生化控股股东苏化

集团拟与第三方商谈筹划股权转让事

项，引进新的战略投资者。若股权转让

最终达成， 蓝丰生化控股股东及实际

控制人可能发生变更。

蓝丰生化原是一家农化工企业，

后通过收购方舟制药切入医药行业。

目前，公司主要产品包括杀菌剂、杀虫

剂、除草剂、精细化工中间体以及医药

产品等。

如今的蓝丰生化正处多事之秋。

今年

2

月， 蓝丰生化曝出公司原银行

出纳非法挪用

1300

万元资金事件；今

年

4

月， 全资子公司方舟制药被发现

银行存款账实不符的情况， 涉及金额

约

3

亿元；今年

6

月，根据环保检查要

求， 蓝丰生化除部分环保处理装置外

的化工生产车间全部实施停产整治，

直到今年

9

月才根据生产工序渐次恢

复生产。

业绩方面，蓝丰生化

2017

年净利

润同比下滑

66.96%

； 今年

1~9

月，公

司实现营业收入

11.48

亿元， 同比下

降

11.85%

；净利润亏损

3526

万元，同

比下降

137.83%

， 其中第三季度亏损

6601

万元。 在今年三季报中，蓝丰生化

预计公司

2018

年度净利润为

-5000

万

元至

0

元，对比之下，公司

2017

年净利

润为

3545

万元。

事实上，为寻求产业突围，蓝丰生化

确定了向医药方向转型的战略目标，并

寻求优质标的并购， 计划不断加大医药

业务规模。

2017

年，蓝丰生化曾筹划重

大资产重组，拟收购以维生素、鱼肝油等

化学药品制剂为主业的双鲸药业

100%

股权，并募集配套资金，但最终未能成功

开展。

二级市场方面， 蓝丰生化股价也一

路走低，

2016

年

11

月至今的

2

年间，公

司股价跌幅近六成。与此同时，蓝丰生化

控股股东的股权质押比例也较高， 股价

大幅下跌对其产生一定影响， 导致其多

次补充质押。

截至今年三季度末， 苏化集团共

持有蓝丰生化

6833

万股，占公司总股

本的

20.09%

；其中有

4900

万股处于质

押状态，质押率接近

72%

。 此外，苏化

集团母公司格林投资持有蓝丰生化

3312

万股股份 ， 占公司总 股本的

9.88%

，其中

3000

万股处于质押状态，

质押率近

80%

。

对于此次引入战投之举， 苏化集团

称， 这是为有效支持上市公司的良好发

展、强化公司的战略支撑，加快产业和资

本的融合。不过，具体实施方案仍在研究

和商谈中， 最终实施情况存在较大不确

定性。

深圳国资积极驰援民企 万讯自控实控人再获融资

证券时报记者 王小伟

万讯自控

(300112)11

月

13

日晚

间发布公告， 公司接到实控人傅宇晨

的通知， 获悉傅宇晨将其部分股份办

理了质押业务， 质权人为深圳市高新

投融资担保有限公司。这表明，深圳国

资出手驰援深圳民营上市公司在持续

推进。

根据公告， 傅宇晨本次质押股份

数量为

846

万股， 质押开始日期为

2018

年

11

月

9

日， 主要用于个人资

金需求。 证券时报·

e

公司记者粗略计

算， 该笔质押融资所对应的万讯自控

当日市值为

6000

万元左右，是傅宇晨

近来股权质押融资中对应市值较大的

一笔。

这并非深圳市高新投融资担保有

限公司首次驰援万讯自控股东。 就在

11

月上旬，包括实际控制人傅宇晨在

内的多名股东就已经开展质押业务，

总计质押

445

万股上市公司股票。 以

质押日收盘价

6.73

元计算，质押股票

市值约为

3000

万元。 根据当时公告，

质押方也均为深圳市高新投融资担保

有限公司。

而从此前公告来看， 万讯自控股

东股权质押的质权人还并不是深圳国

资主体。 以

10

月中旬为例，当时万讯

自控股东傅晓阳和孟祥历都将其部分

股份办理了质押业务， 质权人分别为

兴业证券和招商证券。

以市场化、专业化的方式、通过股权

质押手段，满足民营企业的融资需求，被

视为国资驰援民营上市公司的重要表现

之一。 从目前

A

股公司所发布的公告来

看，目前获得驰援的上市公司，主要由深

圳国资委旗下的深圳市高新投保证担保

有限公司与深圳市中小担小额贷款有限

公司负责具体对接。其中，深圳高新投除

了驰援万讯自控股东之外， 还负责对接

了括铁汉生态、英唐智控、华鹏飞、万润

科技、雷曼光电等多家

A

股公司，且已

有越来越多的相关上市公司拿到了深圳

国资委的援助资金。

值得注意的是， 随着驰援进程的推

进， 部分股东的股权质押比例在逐步走

高。 截至目前， 傅宇晨共持有公司股份

5790

万股， 占公司总股本的

20.23%

，不

过绝大部分为限售股（截至今年

3

季报，

限售股数量超过

4400

万股）； 其累计质

押股份

3315

万股，占傅宇晨持有公司股

份总数的

57.26%

， 占公司总股本的

11.58%

。

然而， 多数业内人士对这种质押

比例的高企表示无忧。 对外经贸大学

公共政策研究所首席研究员苏培科分

析说，在目前中国的金融市场环境下，

要想从金融机构拿到相对低成本的资

金， 必然要求用流动性较好的资产作

为抵押品。 大部分上市公司大股东拿

自己的股权质押融资， 都是继续发展

上市公司相关业务， 股权质押融资成

为必然选择。

2亿股一次性解除质押

尔康制药实控人如何筹巨资？

证券时报记者 王小伟

随着主动自救路径的现身，近

期

A

股公司股东解除质押公告频

繁出现， 但是将

2

亿股股份一次性

解除质押， 如此大规模的案例还较

为罕见。

尔康制药

(300267)11

月

13

日

晚间发布公告，公司控股股东、实际

控制人帅放文

11

月

12

日将

2

亿股

股份解除质押。截至公告日，帅放文

持有公司股份

8.5

亿股， 占公司总

股本的

41.44%

，本次解除质押股份

2

亿股， 占其持有公司股份总数的

23.40%

，占公司总股本的

9.70%

。

通常来看， 上市公司股东的股

权质押的质权人一般为金融机构；

近来随着各地国资的驰援入场，地

方国资成为质权人的新晋力量。 但

是尔康制药与此不同， 公司控股股

东、 实际控制人帅放文进行股权质

押的质权人为自然人王泽龙。

公开信息显示， 王泽龙位列胡

润富豪榜，在广州富豪中位居

51

位

左右， 身价超过

30

亿元。 而根据

Wind

数据，王泽龙目前所持有的

A

股上市公司仅有龙蟒佰利

(002601)

一家，持股数量接近

2

亿股，为公司

第四大股东。

在今年

8

月，帅放文质押的部分

股份确实曾经触及平仓线， 存在平

仓风险。当时，帅放文持有公司股份

8.5

亿股， 占公司总股本比例为

41.44%

，而其质押的公司股份为

7.2

亿股，占总股本比例为

35.06%

。 当

次触及平仓线的股份数为

8765

万

股，占公司总股本比例为

4.25%

。 截

至当时公告日， 帅放文质押的股份

中触及平仓线的股份数累计为

5.2

亿股，占公司总股本比例为

25.36%

。

不过，最新公告表明，这种股权

质押危机似乎正在峰回路转。

实际上，在日前举行的

2018

湖

南辖区上市公司投资者网上集体接

待日活动中， 尔康制药董事会秘书

罗琅就曾向投资者表明： 经向公司

大股东咨询， 大股东正积极采取措

施，通过筹措资金、追加保证金或者

追加质押物等有效措施化解质押风

险，保持公司股权结构稳定。公司也

将持续关注大股东股份质押的后续

进展情况， 并依据相关法律法规予

以及时披露。

帅放文是如何筹措资金化解质

押风险的，目前尚不得而知；不过可

以确定的是， 该笔筹资出现在帅放

文遭遇监管处罚之后。今年上半年，

尔康制药曾收到中国证监会湖南监

管局《行政处罚事先告知书》，由于

财报存在虚假记载， 湖南监管局拟

决定对尔康制药责令改正， 给予警

告，并处以

60

万元罚款；对直接负责

的主管人员帅放文、 刘爱军给予警

告，并分别处以

30

万元罚款。

目前来看，帅放文的股权质押

风险沿着化解的道路前行。 不过，

整体而言，帅放文的股权质押比例

仍然较高。 最新公告显示，本次股

份解除质押后，帅放文依然累计质

押了

5.2

亿股公司股份， 占其持有

公司股份总数的

61.20%

，占公司总

股本的

25.36%

。如何继续化解股权

质押风险， 又从何处筹措更多资

金，值得关注。

彭春霞/制图

康恩贝董事长胡季强：

专注制药、专业制药

证券时报记者 顾惠忠

“去年，康恩贝就进行了战略调

整，产业定位上，明确要专注制药、

专业制药！”康恩贝董事长胡季强表

示，在产业战略上，将以现代中药与

植物药业务作为基础性产业； 在化

学药方面专注少数几个初具优势的

治疗领域； 生物药领域则以投资和

业务合作方式战略介入。

为达到这个战略目标，去年，康

恩贝提出并开始实施 “大品牌大品

种工程”。康恩贝现有产品中有

300

多个中药产品， 有机会做大的有近

50

个，胡季强琢磨的是通过什么样

的战术和管理来将这些品种做大。

配合“大品牌大品种工程”，康恩

贝对组织架构做了调整，按照大品牌

大品种项目设立多个独立运营的团

队，每个团队重点经营

2

、

3

个目标大

品种，每个团队都是利润中心。

胡季强期望在未来

5

年让康恩

贝成为国内中药制药行业的领先者。

胡季强说，公司今年继续以大品

牌大品种工程为主要抓手，推动高质

量发展，内生增长在去年基础上又取

得了积极成效。

1~9

月，纳入大品牌大

品种工程项目的品牌及产品累计实

现销售收入

39.41

亿元， 同比增长

52.25%

，其中 “康恩贝”牌肠炎宁系

列产品、“金笛” 牌复方鱼腥草合剂、

“金康速力” 牌乙酰半胱氨酸泡腾片

销售收入分别达到

6.1

亿元、

2.6

亿元、

1.27

万元， 同比分别增长

39.87%

、

143.11%

、

47.12%

；“前列康”牌普乐安

及坦索罗辛等系列产品、 “珍视明”

牌滴眼液及眼健康系列产品、“康恩

贝”牌麝香通心滴丸等品牌及产品销

售收入均有

30%

左右的增长。 目前，

公司已有一个销售额

10

亿元以上的

品种，明年有望培育出第

2

个。

康恩贝将持续推进大品牌大品

种工程，在心脑血管、呼吸、泌尿、胃

肠道、感冒、尘肺病等多个细分领域

形成专业化领军品牌优势， 计划在

3

年内形成

3~5

个超过

10

亿元的

大品牌大品种产品，为公司

10

年千

亿目标打下坚实的基础。


